

**ESCUELA NORMAL DE EDUCACIÓN PREESCOLAR
CICLO 2020-2021**



OPTATIVO

**“CARACTERIZACIÓN DE LOS ASPECTOS EDUCATIVOS DEL NIVEL
PREESCOLAR EN COAHUILA.”**

PROFESOR DANIEL DIAZ GUTIERREZ

**UNIDAD 1: CARACTERÍSTICAS DEL CONTEXTO ESTATAL Y
REGIONAL**

**COMPETENCIAS: INTEGRA RECURSOS DE LA INVESTIGACIÓN
EDUCATIVA PARA ENRIQUECER SU PRÁCTICA PROFESIONAL,
EXPRESANDO SU INTERÉS POR EL CONOCIMIENTO, LA CIENCIA Y
LA MEJORA DE LA EDUCACIÓN.**

ALUMNA MARÍA FERNANDA BARRÓN LÓPEZ 2ºA #3

SALTILLO COAHUILA DE ZARAGOZA

04/11/2020

INTRODUCCIÓN

La educación en Coahuila en su mayoría se limita a los 15 años de edad que aproximadamente es el primer año de educación media superior y las estadísticas nos muestran lo siguiente:

De cada 100 personas de 15 años y más...

- 2.5 No tienen ningún grado de escolaridad.
- 54.1 Tienen la educación básica terminada.
- 21.4 Finalizaron la educación media superior.
- 21.5 Concluyeron la educación superior.
- 0.5 No especificado.

Analfabetismo

En Coahuila de Zaragoza, 2 de cada 100 personas de 15 años y más, no saben leer ni escribir.



*A nivel nacional...
son 6 de cada 100 habitantes.*



Porcentaje de población analfabeta de 15 años y más por entidad federativa 2015

Considerando estos datos que nos proporcionan algunas investigaciones podemos ver que existe una gran necesidad en poder conocer las regiones que conforman nuestro Estado para poder conocer un poco más acerca de su contexto y como estos influyen para que los habitantes consideren tener una preparación académica.

Como futura educadora soy consciente de lo fundamental que es conocer mi Estado y todas aquellas maravillas que le den su esencia. Es por eso que elabore este trabajo, para exponer todas aquellas cosas que hacen único y especial a mi estado como lo es la cultura, la gastronomía, las fuentes de recurso entre otras muchas cosas. Además decidí compartirles la importancia que tiene el contexto y la influencia que este tiene en el trabajo docente.

Hablaré un poco acerca de estas regiones las cuales he estudiado a lo largo de esta primera unidad y presentaré mi opinión acerca de este tema.

Somos individuos ubicados en un espacio y tiempo dentro de una comunidad de la cual existen rasgos característicos que influyen en nosotros, todos esos factores estructuran la manera en la que pensamos y actuamos, pueden comprobarse a través de muchas maneras y también pueden transmitirse, son rasgos que nos identifican dentro de una sociedad, esto es lo que conocemos como contexto.

Podemos definir el contexto como un conjunto de circunstancias, elementos o situaciones que sirven para explicar una situación, son todo aquello que nos rodea tanto física como simbólicamente y nos ayuda a interpretar algunos hechos. Estos elementos se relacionan entre sí. Todas las personas vivimos en un contexto, es parte vital de la vida de cada persona, este contexto está formado por el ambiente en el que vivimos, la historia de cada lugar, las influencias sociales que recibimos y todos aquellos factores que influyen en cada uno de los individuos proporcionándoles rasgos en su identidad que los identifica o diferencia.

Es esencial que yo conozca el contexto donde probablemente vaya a trabajar dentro del Estado de Coahuila para de esta manera poder entender el significado o la razón del actuar de las comunidades que rodean el jardín. El contexto nos cuenta la historia acerca de las costumbres, la vida o las tradiciones de cada comunidad, nos ayuda a poderle encontrar sentido a ciertas circunstancias y nos permita, de cierta manera adaptar nuestras ideas a ellas, todas las personas somos diferentes y por eso nos encontramos ubicados en distintos contextos que nos forman como personas, ser influidos por nuestro contexto es inevitable.

Coahuila es un Estado diverso, influido por muchas culturas como la cultura de Estados Unidos ya que nuestro Estado se encuentra en la frontera, también es influido por Chihuahua y Durango Estados vecinos. Esta diversidad de influencias culturales en las que se encuentra Coahuila hace de este lugar un espacio rico en cultura, repleto de maravillas y sumamente especial.

Si bien es importante conocer el lugar donde vives, sus raíces, sus costumbres y tradiciones, nunca está demás el conocer un poco acerca de las regiones que te rodean, mucho menos en este sistema educativo donde tu futuro lugar laboral es incierto y amplía la cantidad de posibilidades donde ejerzas tu profesión.

Hablare acerca de la región norte la cual es conocida por ubicarse al norte de nuestro Estado, está conformada por Allende, Guerrero, Hidalgo, Acuña, Jiménez, Morelos, Nava, Piedras negras, Villa Unión y Zaragoza. Esta es una región cuenta con un total de 406,469 habitantes. Las festividades que resaltan en esta región son las siguientes. En Morelos el 22 de Mayo celebran una fiesta hermosa regional, religiosa y muy conocida para dar honor a la patrona del hogar llamada Santa Rita de Casia, la tercera semana de diciembre en Villa Unión se celebra la fiesta del Santo Niño, en esta fiesta los ciudadanos suelen llevar ofrendas y brindarle danzas y en Zaragoza la segunda o tercer semana de julio se celebra la feria del trigo donde se realiza una gran exposición industrial y ganadera, en este mismo municipio se realiza una cabalgata cada año por el aniversario de Zaragoza. Es de suma importancia poder ser consiente acerca de las festividades que se realizan en cada municipio ya que cada una tiene su fuerte impacto en la vida de los estudiantes ya que esto forma parte de su contexto.

Dentro de esta región podemos observar que su mayor ingreso económico proviene de la exportación ganadera, la producción de energía eléctrica a base de carbón y la energía hidráulica con la que se sostiene la presa La Amistad y El Centenario.

Es muy importante que deba estar al tanto acerca de esto para poder tomar en cuenta las festividades, las costumbres y todo acerca de esta región y poder enseñar los contenidos de tal modo que sean significativos para que puedan brindar grandes aportaciones a su región, a su Estado y por lo tanto a su país. Particularmente en esta

región puede afirmar que me ha servido demasiado conocer todos estos aspectos para poder considerar que estos municipios son mayormente influidos por el país vecino y tienden a adquirir ciertos rasgos de la población vecina. Algunos de los factores que afectan a la educación en esta zona son la inseguridad, la infraestructura y la inasistencia ya que no todos los municipios cuentan con suficientes edificios para tomar clases debido al poco apoyo económico que reciben y suelen mostrar cierto desinterés por la educación preescolar.

Después de haber hablado un poco acerca de la región norte vamos a analizar la región carbonífera, en esta región la mayoría de las personas se dedican a la minería ya que en este territorio se encuentran yacimientos importantes de carbón del país y es la principal región productora del país, además de esto la población también se dedica a la ganadería y agricultura, cuenta con 160,639 de habitantes y algunos de las festividades más reconocidas en esta región son en Juárez el día de la Marina, en Múzquiz la Feria del Oasis del Norte, en Progreso nos encontramos con una cantidad enorme de festividades y ferias, entre las más importantes nos encontramos con la feria anual. En Sabinas se lleva a cabo la expo-feria que se celebra la primera quincena del mes y en San Juan de Sabinas se celebra la exposición ganadera e industrial.

Si hablamos de la educación en esta región podemos observar que hay un índice alto de personas que deciden estudiar ingeniería industrial debido a la gran cantidad de empresas que se dedican al textil y a la minería. Es muy importante saber estos datos no solamente por adquirir nueva información acerca de mi entorno, sino que si en dado caso mi examen me llega a posicionar en esta región y me tocar impartir clases dentro de esta poder utilizar el contexto para planear mis clases en base a él, tendré en cuenta que la ganadería, agricultura y sobre todo la minería son partes muy importantes en la vida de cada alumno y probablemente en un futuro su aspiración sea trabajar en las minas o estudiar la ingeniería industrial.

Después de esto pasamos a la región central la cual está conformada por los municipios de Abasolo, Candela, Castaños, Cuatro Ciénegas, Escobedo, Frontera, Lamadrid, Monclova, Nadadores, Ocampo, Sacramento, San Buenaventura y Sierra Mojada. La economía de esta región proviene de la construcción de parques

industriales y de la industria automotriz. La educación en esta región va avanzando cada vez más, en esta ocasión se han construido muchas escuelas en las zonas rurales, esto muestra el apoyo que se está brindando a la educación para que los habitantes no tengan que ir en busca de educación a otros Estados.

Es posible que en su mayoría los alumnos que ingresen a los jardines de niños decidan estudiar en alguna universidad donde les proporcionen una preparación para poder integrarse al mundo industrial automotriz. Veo importante conocer estos datos ya que en su mayoría sus familiares trabajan en alguna fábrica que se dedique a lo anterior mencionado y por lo regular no deja mucha disponibilidad de horario para que los padres o tutores de familia estén al pendiente de la educación de sus hijos.

La región laguna está conformada por Torreón, Matamoros, San Pedro de las Colonias, Francisco I. Madero y Viesca, cuenta con un total de 1283835 de habitantes y su economía se basa en la industria como por ejemplo empresas conocidas como la lechera Lala, la cadena de supermercado Soriana e Hipermart además de otras marcas como el queso Chilchota, el Grupo Modelo, la empresa minera Peñoles, las Tiendas Extra y Cimaco. Es una región altamente influida por la iglesia y las fiestas que se celebran suelen girar en torno a esta como por ejemplo la fiesta que se celebra el 2 de octubre dedicada a San Judas Tadeo y las peregrinaciones a la virgen de Guadalupe. Si hablamos del aspecto educativo podemos decir que es una región donde se encuentran instituciones públicas y privadas de todos los niveles que en su mayoría imparten educación de calidad donde los alumnos inician sus estudios en la niñez y con dedicación logran culminarlos en la adultez.

Por último hablaré acerca de la región sureste la cual está conformada por los municipios de Arteaga, General Cepeda, Parras de la Fuente, Ramos Arizpe y Saltillo, está ubicada al sur del estado como su nombre lo dice, esta región es mayormente productora agrícola todo se desarrolla en terrenos de agostadero pero también en ranchos con pastos e irrigación tecnificada. Los animales que más se consumen aquí son la res, vaca y el puerco. En cuanto a la agricultura los cultivos que se destacan son el trigo, maíz, papa, forrajes, verduras hortalizas, nuez, manzana y durazno. La región sureste ha registrado un alto crecimiento económico debido a la industria manufacturera, química-farmacéutica, metalmecánica y automotriz.

Si hablamos de la educación de la región podemos notar el esfuerzo por buscar que el sistema sea equitativo y de buena calidad para que el estudiante desarrolle nuevos conocimientos, habilidades, actitudes y valores que les permitan lograr mejorar las condiciones de vida, sin embargo existe un rezago educativo a partir de los 15 años, este es un factor que frena el desarrollo personal, el de la sociedad y por consecuencia limita el potencial de los individuos así como sus oportunidades para tener un mejor nivel de vida.

CONCLUSIONES.

En este documento he decidí plasmar estos aspectos de cada región para poder mostrar que todas son diferentes y aunque algunas tengan un poco de similitud en algunos aspectos, su clima educativo es diferente, nos encontramos con regiones donde los alumnos se esfuerzan para prepararse académicamente, otros donde la educación no es una prioridad para ellos y algunos donde no hay cuentan con el suficiente apoyo económico para poder realizarse. El poder conocer un poco acerca del contexto nos ayuda a tener una vista panorámica acerca de lo que significa y de lo que la sociedad espera recibir de parte de las instituciones educativas, nos sirve en también para considerar cada uno de los aspectos que las localidades consideran importantes, incluso más importantes que la educación o la asistencia a la escuela. Es muy importante conocer y considerar cada una de las festividades y situaciones laborales que hay en cada lugar, es importante conocer el contexto de cada municipio.

De esta unidad he aprendido muchísimo acerca de mi Estado, además de aprender he apreciado las festividades que celebra, la gastronomía tan variada que disfrutan, las labores que generan los ingresos económicos tan importantes y también he conocido un poco más acerca de la educación, la cual lamentablemente no está en su mejor punto aun que la institución educativa se ha esforzado en mantener un nivel alto, me quedo con un gran deseo de poder conocer todos estos lugares en persona y estoy ansiosa de poder aportar un granito de arena como futura docente en el lugar de trabajo que me sea asignado para poder sembrar en cada estudiante grandes aspiraciones que permitan a los alumnos llegar a ser grandes personas.